

Los Batallones 'Bulnes' y 'Valparaíso'

Entre los escritores chilenos, declara René Peri Fagerstrom por su curiosidad creativa y su indiscutible talento literario reconocido por la crítica más exigente, dentro y fuera del país. Ha publicado diecisiete obras literarias, entre ellas nueve libros de cuentos en los que ha demostrado especiales condiciones para la narrativa, Enriqueada por una larga y provechosa experiencia en las filas del Cuerpo de Caballería.

El reciente aniversario de la llamada "Guerra del Pacífico", ha motivado la publicación de algunas obras relacionadas con la contienda que ensangrentó a tres naciones hermanas de nuestro continente y distanció, durante largos años, a los habitantes de esos países por razones patrióticas y políticas que se han logrado superar, en parte, más que nada, a los esfuerzos de los intelectuales que, a ejemplo de Guillermo Tellier, se han estrechando los lazos fraternales por "enigma de la contienda". (Análisis de la noche).

"Los batallones 'Bulnes' y 'Valparaíso'" es un nuevo y valioso aporte histórico sobre ese sangriento conflicto que, a un siglo de distancia, demuestra un

reder de supervivencia que asombra a los extranjeros porque en la vieja Europa todas las complejidades de conflictos bélicos han sido totalmente superadas. René Peri Fagerstrom no es un chauvinista. Esto lo demuestra desde la primera hasta la última línea de su interesante y amena obra destacando hechos e individualizando con criterio imparcial y objetivo, recurriendo a citas en un notable cuadro para poner en evidencia la desinada actuación de los batallones "Bulnes" y "Valparaíso" formados especialmente por miembros de la Policía de Santiago y Valparaíso respectivamente, quienes demostraron una admirable disciplina, eficiencia militar y un valor que quedó ignorado durante su desempeño en la guerra.

El libro, además, trata de demotilar que en un conflicto armado se revullen toda la chabacanería, estremecida y rigida por un común desencadenador de amor patriótico. No todos tocharon por supuesto, pero ocupan el lugar que les corresponde para constituir el soberbio colectivo que exige un conflicto armado. René Peri nos informa en su libro sobre la participación de la sis-

ter en su calidad de "caminero", participación que hubo de reducirse ante la avalancha de voluntarios para acompañar a los regimientos que partieron al norte. Nos habla también de los bomberos que asumieron funciones policiales en reemplazo de los que formaron los batallones "Bulnes" y "Valparaíso", de los extranjeros que asumieron funciones de bomberos; de los comerciantes autorizados para organizar un "Cuerpo de Seguridad" etc.

El recorrido histórico iniciado con la travesía de los batallones desde Valparaíso hacia el norte, continúa con su participación en las batallas de Polera y Quebrada de Tarapacá, donde las tropas chilenas sufrieron un 25% de bajas contra un 10% de los peruanos. Lo que ha hecho pensar a algunos hispanohablantes que Chile estuvo a punto de un desastre bélico que pudo cambiar fundamentalmente el curso de la Guerra del Pacífico. Posteriormente, en el Campo de la Alianza, se selló el destino final de esa guerra fratricida. El autor cita un informe del general boliviano Narciso Campero, que participó en esa batalla decisiva. Vale la pena reproducir sus sonoras palabras, escritas sobre la sangre aún fría de los caídos:

"No se podía, en efecto, dejar de pensar con tristeza en el destino de los hombres y las naciones que preparan esta especie de brillante hercúleos, cuando debieran progresar, especialmente en nuestra joven América. Tan rico de promesas, en aumentar sus esfuerzos y sus vidas y preparar las nobles batallas de la industria, de la actividad y de la inteligencia, que son las batallas que el progreso y la civilización moderna libran contra la oscuridad, la ignorancia y el espíritu vandálico".

Entre los datos curiosos incluidos en esta interesante y amena obra histórica, está el de un decreto de 1879 que establece que "ninguna calería, jabonería, curtiduría u otra establecimiento que sea capaz de corromper el aire o hacerlo insalubre, puede situarse en los límites urbanos", esto era, naturalmente, para evitar la contaminación ambiental. Después de un siglo, el problema subsiste, con la misma tenacidad paralela del conflicto bélico del caso de Bolivia que ha dado origen a este libro.

Los batallones "Bulnes" y "Valparaíso" [artículo] Gonzalo Drago.

Libros y documentos

AUTORÍA

Drago, Gonzalo, 1906-1994

FECHA DE PUBLICACIÓN

1981

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Los batallones "Bulnes" y "Valparaíso" [artículo] Gonzalo Drago.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)